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羊城晚报讯 记者陈亮、孙
唯，实习生张梓欣报道：4 月 23
日，“多地高校禁止学生挂床帘”
冲上微博热搜。据了解，一些高
校以消防安全等为由，禁止学生
悬挂床帘，学生则纷纷提意见称
希望拥有私密空间。记者从广
东多所高校了解到，目前并无相
关禁止规定，部分高校还鼓励新
生准备床帘，因安装床帘有利于
防范蚊虫叮咬。教育专家表示，
床帘还可减少彼此冲突，应尊重
隐私空间。

以消防安全为由
禁挂床帘引争议
据媒体统计，新疆医科大

学、西北民族大学、河北张家口
学院等均不允许在学生宿舍安
装床帘。理由是“存在一定消防
安全隐患，床帘属易燃品，一旦
失火，火势有可能顺着帘布急速
蔓延”“宿舍管理员在检查卫生
和设施时，可能需要频繁地掀开
床帘”。

不少网友对此并不买账，
纷纷评价道——“那被褥也是
易燃物品”“消防安全更应该关

注电线老化与不使用大功率电
器”“不能把大学生当作毫无自
主能力的小孩子来管教”。

此前，消防部门指出，学生
宿舍是学校防火重点区域。一
般来说，生活用火、违规使用电
器是引发学生宿舍火灾的要
素。因此，宿舍防火需要戒私
自乱拉电源线路、戒违规使用
大功率电器、戒床上吸烟乱丢
火种等，并未说明“悬挂床帘”
属于危险行为。

广东高校鼓励学生
挂床帘防蚊

记者查询广东多所高校网
站、公众号，并从学校相关负责
人处了解到，中山大学、华南
理工大学、暨南大学、华南农
业大学等 10 多所高校均未明
确 禁 止 学 生 在 宿 舍 悬 挂 床
帘。此前，记者走访广东各大
高校，也发现宿舍挂有各式各
样的床帘。

实际上，部分广东高校还
鼓励新生准备床帘，作为“防蚊
神器”。华南理工大学、广东财
经大学等高校在迎新季发布推

文，指导新生把蚊帐、床帘（一体
式）列入开学必备物品清单。暨
南大学特别提醒要准备蚊帐/床
帘——“广东夏天多飞虫水蚁，
挡蚊虫必不可少，建议买全包式
床帘（床帘蚊帐一体式）”。

记者查阅《全国高校标准
化学生公寓创建指导标准（试
行）》（2016 版）发现，在“卫生与
环境”部分提到“寝室内要有纱
窗和蚊帐悬挂等装置”。广东
省教育厅2016年有关宿舍管理
规定也提到“宿舍要有纱窗和
蚊 帐 悬 挂 装 置 ，有 衣 物 晾 晒
处”。2019年修订后，虽删除了
这项规定，但增添了“宿舍应安
装有效的防鼠、防蝇和防蚊害
的设施”相关表述。

记者观察发现，在华南师
范大学女生宿舍楼，每个宿舍
都配备了手提式干粉灭火器，
并在门后张贴了安全用电常识
的海报，一层楼大约有6个消防
箱、2到 3个消防栓和多个荧光
的安全出口标识。华南师范大
学的王同学说：“学校禁止使用
明火、严查违规电器，所以我们
宿舍的火灾隐患很小。挂床帘

能获得专属于自己的小空间，我
们宿舍都有床帘也相处得很
好。”

教育专家称
床帘可减少室友间冲突

怎么处理“禁止挂床帘”引
发的争议？知名教育学者、21
世纪教育研究院院长熊丙奇认
为，应采取公开听取全体学生
意见，实行学生自我教育、自我
管理的方式。

有大学生表示，要消除大
学宿舍的安全隐患，主要应提高
学生的安全意识，不违规使用电
器。熊丙奇也指出，室友交往的

“隐形墙”并非来自床帘，而是
来自大学生内心。床帘可以减
少彼此间的尴尬、冲突，毕竟，
不尊重隐私是当前大学生宿舍
矛盾的重要诱因之一。

熊丙奇说：“大学寄宿制教
育，是让学生在集体宿舍生活
中，了解大学文化、精神，同时
学会自我教育、自我管理。对
于关系到学生切身利益、日常
生活的宿舍管理规定，要在听
取学生意见基础上制定。”

羊城晚报讯 记者符畅、通讯
员张智虹报道：记者近日获悉，华
为广州研发中心（一期）项目迎来
新进展，9栋塔楼主体结构已全部
封顶，目前已进入装饰装修阶段，
正在大规模开展室内精装及外立
面幕墙施工，办公区幕墙和精装
完成约70%，项目预计今年9月
15日完成竣工交付。

记者走访时看到，在该项目
工地上，施工队伍正在全力以赴
地进行室内天花吊顶、架空地板
安装等室内精装。同时，外立面
幕墙的施工工作也在如火如荼地
进行中，崭新透亮的幕墙在阳光
下熠熠生辉。

华为广州研发中心项目部施
工方项目总工刘涛介绍，目前项
目建设正在稳步推进，办公区及
酒店机电、粗装修已完成，办公区
幕墙和室内精装完成约70%，预
计到今年6月，幕墙、精装修将完

成，室外园林将完成90%，届时将
开展单项验收。项目预计今年9
月15日完成竣工交付。

据了解，华为广州研发中心
（一期）项目是华为技术有限公司
在广州的首个研发基地，占地面
积约11.93万平方米，总建筑面积
约30.5万平方米，包含8栋研发
楼、1栋酒店、1座冷却塔、门卫室
及两层地下室，建成后可容纳约
5000人研发办公。

该项目计划从事智能汽车、
云计算及物联网等领域的研发，
加速ICT（信息与通信技术）在广
州各产业的应用，抢占两化融合
（即 工 业 化 和 信 息 化 深 度 融
合）、智慧城市、5G等产业战略
高地，推动形成千亿级智能汽车
及自动驾驶等未来产业集群，打
造成为“双区”建设、“双城”联动
的示范项目。

今年1月，华为广州研发中

心业扩配套项目建设的永久电源
正式投产送电，将为华为广州研
发中心投入使用提供强大的电力
保障。今年2月，湾区新岸（罗冲
围）松溪片区项目正式开拆，将打
通华为广州研发中心（一期）项目
周边路网，以华为为龙头牵引，聚
焦智能网联产业与信息技术国产
化，加速引进华为智车供应链上
下游智能电子、数据存储、智能驾
驶等零部件企业，以及华为重点
投资的智能网联系统及核心零部
件领域的新势力企业资源与高新
人才，并打造高能级的摩配交易
展示中心，整体实现松溪片区摩
配产业集群升级。

广州市白云区松洲街道办事
处有关负责人表示，该街将继续
发挥服务专班职能，密切跟进华
为广州研发中心项目的建设进
展，确保项目按照时间节点顺利
投产。

羊城晚报讯 记者张华，通讯
员粤卫信、粤疾控、周超凡报道：
4月25日是第38个“全国儿童预
防接种日”。广东省疾病预防控
制中心首席专家何剑峰接受记者
采访时表示，目前全省已建成17
家特需人群接种门诊，专门为具
有基础疾病、疑似疫苗慎用症等
特殊健康状态且有预防接种需求
的人群提供健康评估和预防接种
服务：“为全省群众提供优质的
预防接种服务，一个人也不落
下！”

接种疫苗是预防和控制疾病
的有效手段。今年全国儿童预防
接种日宣传的主题为“共同行
动、接种疫苗，为全生命周期护
航”。

据了解，广东省在全省范围
内开展第三轮疫苗接种冷链体系
和七类预防接种门诊建设，特需
人群接种门诊作为其中一类门诊
进行重点规划和建设。

何剑峰介绍，经过 3 年的实
地调研、整合和优化卫生资源布
局，目前全省已建成17家特需人
群接种门诊。这些门诊设置在地
级市妇幼保健院或综合性医院
内，专门为具有基础疾病、疑似
疫苗慎用症等特殊健康状态且有
预防接种需求的人群提供健康评
估和预防接种服务。

目前，广东省17家特需人群

接种门诊均已在“广东疾控”官
方微信、省级官方预约接种APP

“粤苗”上公示，方便群众查询各
个门诊具体地址、服务时间和联
系电话等信息。

广州市妇女儿童医疗中心
2020 年年底正式开设全省第一
家“特需人群接种门诊”，为特殊
健康状态儿童提供免疫接种咨询
与预防接种服务。该中心儿童保
健科兼接种门诊主任胡丹丹介
绍，2020年 12月至今，特需人群
接种门诊已经累计评估 8000 余
人次，累计接种 7000 余剂次疫
苗。胡丹丹表示，通过评估，90%
以上的特殊健康状态儿童可以接
种疫苗，预防接种不良反应均为
一般反应，比如局部红肿、疼痛
等，无异常反应。

胡丹丹还表示，目前广东省
在全国特需人群接种门诊的建
设、管理以及目前特殊健康状态
儿童免疫接种健康评估水平已达
全国领先。

羊城晚报讯 记者严艺文，通
讯员庄昭生、江庆新摄影报道：每
年4月的最后一个星期三是国际
导盲犬日。4月 24日，广州市一
汽巴士有限公司（以下简称“一汽
巴士”）联合广州导盲犬学校举办

“以爱同行，保驾护航——2024年
国际导盲犬日活动”。去年开放9
路线作为导盲犬训练专线，今年
一汽巴士新增133路线为“导盲犬
主题公交线”，并开放 2100 多辆
公交车，给训练中的导盲犬上车
学习（如图）。

“各位尊敬的乘客，现在有导
盲犬乘车，导盲犬是经过专业训
练的，请为它们让道、让座，不要
干扰导盲犬工作，也不要喂食或
抚摸，谢谢合作。”从去年开始，9
路线全线车辆均配备了“导盲犬
乘车”语音温馨提示广播。当有
导盲犬上车时，车长可以手动按

键进行广播，以便导盲犬顺利带
视障人士进入车厢。

今年，一汽巴士再次携手广
州导盲犬学校，在9路线成功积累
导盲犬上车训练的运作经验基础
上，新增133路线为“导盲犬主题
公交线”。133路线横跨荔湾、越
秀、天河三区，作为全广州最早投
入使用无障碍公交车的线路，133
路线一直保留着助残服务的特色。

“我们让卡通 Q 版导盲犬日
常工作形象‘登’上 133 路线公
交车，可以让更多的市民乘客在
耳濡目染中提升对导盲犬的认
知度和接受度。”133路线车长谢
云介绍。

数据显示，培训一只导盲犬
的平均成本约20万元，培训周期
约为一年半。“公交车在行驶过程
中的环境、气味等无法模拟，所以
训练导盲犬不能通过模拟场景实
现，要在实际环境中学习和积累，
才能保证将来能安全稳定地带领
视障朋友出行。”广州导盲犬学校
校长、国际导盲犬导师李苑甄说。

为了让更多的导盲犬有上车
学习的机会，一汽巴士属下所有
公交线路、2100多辆公交车将全
面开放给训练中的导盲犬乘车训
练，由专业的训练员引导上公交
学习，所有运营车辆上均设置导
盲犬提示语音专用按键。

“我们会不定期组织公交驾
驶员到广州导盲犬学校参观交
流，将导盲犬知识融入日常教育
培训、应急演练等工作。”一汽巴
士相关负责人表示。

羊城晚报讯 孙子故里神韵
犹在，滨州春景美不胜收。4 月
18日至 22日，“中国晚报最高奖
—— 赵 超 构 新 闻 奖 评 审 会 暨
2024全国主流媒体滨州行”活动
在山东滨州举行。

此次活动由中国晚报工作者
协会、滨州市委宣传部主办，中国
晚报摄影学会（中国晚报工作者
协会视频摄影分会）、山东省新闻
摄影学会、齐鲁晚报·齐鲁壹点协
办。来自全国各地 30 余家主流
媒体的 40 余位总编辑和记者相
聚滨州。活动期间，总编、记者们
以“走进孙子故里·品味品质滨
州”为主题，围绕滨州孙子文化底
蕴、生态环境建设、企业高质量发
展等三大方面进行了行进式采
访。采访过程中，与会的各位嘉
宾对滨州有着极高的评价，感慨
滨州飞速发展。通过活动，来自
全国各大主流媒体的大咖们对滨
州有了更深的认识：

看滨州“春暖心田”的人文色
彩。传承千年的阳信鼓子秧歌、
跨越八百年的惠民胡集书会、三
百年声韵的沾化渔鼓戏、吟唱百
余年的博兴吕剧在滨州源远流
长。滨州这片沃土孕育了孙子、
伏生、范仲淹、董永等先贤，产生
了山东省代表性戏曲剧种吕剧、
国家级非物质文化遗产渔鼓戏、

省级非物质文化遗产扽腔等文化
品类。黄河文化、孙子文化、红色
文化在这里交相辉映。

看滨州“春光烂漫”的生态美
景。“渤海之滨、黄河之州”，滨州
拥有 126 公里海岸线，94公里黄
河穿城而过，“海河相依、人河相
亲、城河相融”，孕育了“海韵河
秀”的迷人胜景。“滨州绿化做得
真好”是活动期间嘉宾们常挂在
嘴边的一句话。大咖们与滨州的
生态环境进行亲密接触，用心感
受滨州，用镜头记录下滨州的生
态之美。

看滨州“春味悠长”的实业沃
土。53 项产品产量或市场占有
率列全国第 1位、15项列全球第
1 位，高端铝业、精细化工、智能
纺织、食品加工、畜牧水产五大千
亿级优势产业集群聚集滨州。经
过22年发展，滨州培育了以魏桥
创业集团为龙头的全球最大铝产
业集群，扛起“加快形成新质生产
力”的大旗。能够“漂浮在水上的
铝”让各位大咖纷纷驻足，用镜头
记录；在长寿花玉米油生产车间，
大咖们身着防护服进入无菌车
间，拍下超市中成品玉米油的原
料……大咖们全程手持相机，在
滨州的工业发展缩影中捕捉最美
的镜头。

（杨讯）

一条路一座桥
见证代表履职耐力

羊城晚报记者 柳卓楠
通讯员 穗仁宣

广州开放逾2100辆公交车
供导盲犬上车学习

多地高校宿舍禁挂床帘，粤多所高校：可以挂，鼓励挂！

走进孙子故里 品味品质滨州
2024全国主流媒体行聚焦滨州

广东建成17家特需人群接种门诊

华为广州研发中心一期项目
预计9月15日竣工交付

24 日，广州人大 2023 年度
代表工作优秀案例发布会在市
人大常委会机关举行，会上发布
了 2023 年度广州市人大代表十
大履职优秀案例、2023年度广州
市各级人大代表建议办理工作
十大优秀案例、2023年度广州市
十大优秀人大代表联络站。

记者了解到，2023 年以来，
广州市各级人大深入践行全过
程人民民主，推动广州人大代表
工作走在前列，涌现出了一大批
亮点突出、特色鲜明、成效显著
的好经验好做法。为充分发挥
先进典型的示范引领作用，带动

全市代表工作质量和水平实现
整体提升，广州市人大常委会最
终评出3类共30个优秀案例。

历时数年
帮助群众解决难题

记者发现，“坚持”是许多代
表 口 中 都 会 提 到 的 一 个 关 键
词。此次获评的十大履职优秀
案例把“民有所呼，我有所应”落
到实处，不少履职案例都是历时
数年才帮助群众解决难题。

例如“十年推进广花一级公
路快速化改造，两区 500 万居民
受益”履职案例，广州市人大代
表骆鼎在发言时用“锲而不舍”
来形容履职过程。广花一级公

路是广州市北部一条跨花都、白
云两区连接中心城区的城市主
干道，白云、花都区近 500 万市
民期盼有一条 30分钟到达中心
城区的免费路。而难就难在，整
个广花快速路共18.4 公里，有大
量的民房、农田需要拆迁、征地
和协调，大量的管线需要迁移，
而且施工时的地质较为复杂。
作为连任4 届的市人大代表，骆
鼎连续 3 次在市人代会上向市
政府及相关部门提出加快广花
一级快速路的建设进度，多次
和联名代表一起到建设项目实
地调研，并向相关部门提出建
设性的改进意见。项目历时近
8 年，终于，在 2024 年 1 月 25
日，除夏茅跨线桥等两个节点
外全线通车。

在此次十大履职优秀案例
中，和骆鼎代表一样，“长跑”多
年推动民生实事解决的代表履
职案例还有很多，如“持续关注
群众期盼，推动16年断头路终打
通”“8年履职，消除海珠区南边
路北降涌桥面噪声污染”等。一
条路、一座桥，见证了人大代表
多年“长跑”的履职耐力，也成为
全过程人民民主在广州基层的
生动实践。

承办单位
积极回应办理

“代表建议内容要高质量，
办理也要高质量。”记者了解到，
此次发布的十个代表建议办理

工作、优秀案例都有一个共同
点，就是人大代表认真提出高质
量建议，承办单位积极回应办
理，合力推动解决群众急难愁盼
问题，不断增进人民福祉。

例如，荔湾区人民政府办理
的“关于尽快恢复在白鹅潭举办
春节烟花汇演的建议”就得到了
市民群众的广泛支持。今年2月
10 日，白鹅潭举办春节焰火晚
会，吸引了一江三岸约80万名市
民观看，约1.6亿人线上观看，增
强了广州年味，充分展示了广州
的良好形象。

这一年味满满的活动，正是
源于林欣等广州市人大代表深
入调研后提出的《关于尽快恢复
在白鹅潭举办春节烟花汇演的
建议》。接到这一建议后，广州
市人大常委会围绕传承历史文
化、增加广州年味、做活春节经
济等主题开展了长达大半年的
专题调研，提出 8个方面意见建
议。荔湾区政府在办理这一代
表建议过程中，紧紧抓住重现烟
火味、人情味和老城味这三个描
述广州特色的关键词，迅速组织
有关单位深入调研，最终推动春
节烟花汇演在白鹅潭恢复举办，
达到了文化影响力和社会综合
效益高度统一。

线上线下
同步收集意见建议

代表联络站是代表联系群
众的重要平台，也是实践全过程

人民民主的重要阵地。记者了
解到，目前，广州全市共有 604
个代表联络站，所有代表联络站
均已编号赋码，7200多名五级人
大代表全部编组进站，群众既可
进站反映问题，也可以通过扫码
找代表反映问题，“线上+线下”
同步收集群众意见建议，打造了

“民意码上说、实事马上办”品
牌。

此次入选 2023 年度的广州
市优秀人大代表联络站各具特
色，在了解、反映并推动解决群
众急难愁盼问题的方式方法上
也“妙招频出”，架起为民服务

“连心桥”。
例如荔湾区逢源街道人大

代表中心联络站创新开展“敲门
夜访”“周末随访”活动，开辟“木
棉树下”代表谈心点、“逢源夜
话”等履职新渠道，推动解决了
辖区内电动单车充电难、街区

“三线”杂乱、排污管网改造等一
系列问题。

白云区三元里街道梓元岗
片区联络站，推行“代表进网格，
五长微治理”机制，形成了“联
络站—网格—民情联络员—选
民”的联络链，群众意见建议
交由“五长”协同调处化解，即
党小组长领导、网格长负责、
议事长协同、楼（栋）长参与、
治安队长保障，在推动基层治
理、民生保障等方面取得显著
成效，推动了老旧小区加装电
梯、增加临停公交站等民生实事
落地。
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项目正在开展室内精装及外立面幕墙施工
阳雄志 摄

关于恢复在白鹅潭举办春节烟花汇演的建议得到市民支持
羊城晚报记者 钟振彬 摄

2023年度广州市人大
代表十大履职优秀案例、十
大优秀人大代表联络站等
出炉


